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EM MAR ... 
família de Anjos Parente recebe nova habitação 

"Vamos começar uma vida nova 
e por isso sinto-me feliz" referiu a 
jovem Anjos Dias Parente ao "Brisa de 
Mar" depois de receber das mãos do 
Sr. Governador Civil do Disrrito, José 
António de Araújo, as chaves da nova 
casa que vai permitir uma vida con
digna ao seu agregado familiar. 

O dia 9 de Maio vai ficar na memó
ria da família de Anjos Dias Parente, 
marido e filhos. Depois de algumas 
dúvidas e de incertezas, valeu a pena 
apostar nesta nova realidade. Afinal, a 
família e sobretudo os filhos mereciam 
novas condições de habitabilidade. Por 
isso o dia foi de muita alegria e a 
emoção foi grande. "Valeu a pena" 
tanto esforço e canseira viria a 
confessar a Anjos sobretudo "para os 
meus três filhos que vão ter um futuro 
diferente e mais feliz. Vai ser muito 
bom." 

Estas palavras espelham o quão 
desejado era esta habitação que em boa 
hora a Associação Esposende Solidário, 
a Câmara e a Junta de Freguesia de 
Mar meteram mãos à obra. O que antes 
era um barraco, agora oferece quali
dade de vida e outra dignidade aos 
seus habitantes. Valeu a pena e, por 
isso, a freguesia e a família estão de 
parabéns porque se resolveu mais um 
caso de uma habitação degradad?.. 

O investimento das obras orçou os 
28 mil euros, sendo 14.533 euros nos 
diversos materiais e 13.467 em mão
-de-obra. 

Esta obra contou com o apoio e 
esforço do empreiteiro de construção 
civil, Manuel Amorim dos Santos e do 
industrial de carpintaria Abílio Cer
queira. Face ao reduzido custo, o 
Governador Civil salientou ter sido 
"muito pouco dinheiro" para obra "tão 
boa e de tamanha qualidade", lem
brando que se estava perante a "multi
plicação dos pães". 

José Araújo, recentemente nomeado 
para o cargo de Governador Civil, pre
sidiu a uma das primeiras actividades 
públicas no concelho de Esposende e 
lembrou o "pioneirismo" da Câmara 
neste tipo de trabalho, o que a toma "um 
exemplo para muitas outras autarquias". 

Referindo-se à recuperação em 
questão valorizou o facto das famílias 

(Continua na pág. 2) 

ANDEBOL - Infantis conquistam 
XII Encontro Nacional (VER DESENVOLVIMENTO NA PÁGINA 5) 

As INFANTIS trouxeram mais um título para a Juventude de Mar (Fato: Arquivo) 

2002 - Andebol feminino - Centro Social de Mar 
Campeão Nacional em Iniciadas e Juvenis 
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família de finjos Parente recebe nova habitação 
(Continuação da primeira pág.) 

beneficiadas ficarem a residir na 
própria comunidade onde sempre 
viveram e não serem "desenraizadas" 
do seu meio ambiente. E a finalizar 
disse que esta opção "resolve os pro
blemas sem deslocar as famílias, con
tribuindo para manter o imaginário 
das crianças". 

O Presidente da Junta de Mar, 
Abílio Cepa Cerqueira, considerou a 
recuperação como uma das "melhores 
habitações" e que tal recuperação foi 
possível porque houve um conjunto de 
pessoas que "souberam ser solidárias". 

Referindo-se às necessidades locais 
referiu que a freguesia ainda apresenta 
algumas necessidades neste sector mas 

Esposende Solidário, Câmara e Junta de Freguesia trazem felicidade à família Anjos Parente 

O presidente da Esposende Solidá
rio, Eng.º Manuel Ribeiro, lembrou que 
a Associação já entregou mais de duas 
dezenas de habitações e que o trabalho 
da instituição que dirige não se cinge 
apenas à recuperação de habitações 
degradadas. No fundo, o "grande tra
balho" é a recuperação da própria 
família com vista à total integração na 
sociedade. Por isso apelou à família 
beneficiada que "aproveite este grande 
esforço que se fez" . 

CÂMARA ATRIBUI 
BOLSAS DE ESTUDO 

A Câmara Municipal de Esposende 
atribuiu 25 bolsas de estudo a alunos caren
ciados que frequentem o ensino superior. 

Esta acção destinada a apoiar alunos 
residentes ou naturais do concelho insere
-se no âmbito da política de acção social 
exigindo um dispêndio de 18.750 Euros. 

João Cepa, Presidente da edilidade 
salienta que os jovens do concelho mais 
desfavorecidos passam a ter "melhores 
condições para frequentarem um curso 
superior e progredirem na vida profissional". 

(Foto: Manuel Azevedo) 

lamentou "com muita tristeza" que 
"outras pessoas da freguesia não 
tenham querido beneficiar deste tipo 
de apoio". Revelou ainda que "para a 
recuperação de uma habitação já tínha
mos o dinheiro e a família não quis". 
Como razão desta recusa por parte da 
farru1ia, o presidente da junta salientou 
o facto da família não querer cumprir 
as regras estabelecidas pelas entidades 
competentes e os respectivos projectos 
aprovados superiormente. E referiu: 
"há regras definidas que todo_s devem 
respeitar" . 

Satisfeito e contente estava o Presi
dente da Câmara, João Cepa, que se 
referiu ao início de uma "nova vida" 
para a família da Anjos. Considerou esta 
entrega das chaves como "singela mas 
com muito significado". Assim, é "muito 
gratificante sobretudo porque é um 
investimento dirigido a estas três crianças 
(os filhos do casal)". Lembrou ainda que 
neste momento encontram-se em recu
peração mais três habitações degradadas. 

A nova habitação foi benzida pelo 
pároco de Mar, Dr. Jaime Machado. 

M. Azevedo 

PADRES ESPIRITANOS 
CELEBRAM 300 ANOS 

DE MISSÃO 
Os Missionários do Espírito Santo, 

conhecidos como Espiritanos, acabam 
de comemorar a bonita idade de 300 
anos de serviço missionário. 

Fundados por Cláudio Francisco 
Poullart des Places e mais tarde por 
Francisco Maria Libermann, os Espiri
tanos chegaram a Portugal em 1867. 
Após alguns problemas a ordem reli
giosa sentiu os efeitos da implantação 
da República tendo sido perseguida. 
Restaurada em 1919 teve acção de 
mérito o padre espiritano Moisés Alves 
de Pinho, que chegaria mais tarde a 
ocupar o lugar de Arcebispo de Luanda. 

Hoje está presente nos diferentes 
continentes e em 61 países, com 
destaque para o continente africano. 

INSCRICÕES NA ESCOLA 
DE MÚSlCA DE ESPOSENDE 

Até finais de Junho encontram-se 
abertas as inscrições para os interes
sados em frequentarem a Escola de 
Música de Esposende no próximo ano 
lectivo. Assim, as inscrições destinam
-se à Iniciação Musical, Piano, Violino, 
Violoncelo e Viola Dedilhada. 

Os interessados devem deslocar
-se à Escola de Música de Esposende, 
Travessa dos Pescadores (telefone: 
253 966 414) entre segunda e sexta
-feira, das 14 às 20 horas e aos sába
dos das 9 às 13 horas. 
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BAPTISMO 

No dia 20 de Abri l recebeu o 
sacramento do baptismo, na Igreja de 
L'lle Adam, em França, a bebé Sarah 
Tavares Rei, filha dos assinantes do 
"Brisa de Mar" Delfina Cepa Rei e de 
Sandrine Tavares Rei. 



RECOLHAS 
DE 
SANGUE 

O Instituto Português do Sangue, 
em colaboração com a Associação 
de Dadores de Sangue de Esposende, 
vai efectuar as próximas recolhas de 
sangue nos seguintes locais e datas: 

JUNHO - Apúlia, 1; Vila-Chã, 8; 
Palmeira, 15; Gemeses, 22 (Centro 
Paroquial). 

JULHO - Aver-o-Mar, 6 (Centro 
Paroquial); Antas (Centro Paroquial) e 
Aguçadoura (Escola da Codicheira), 
13; Estela, (Escola do Teso), Fragoso 
(Centro Paroquial) e Alvito S. Pedro 
(Centro de Saúde) 20. 

AGOSTO - Esposende (Centro 
Paroquial), 3; Fão, (Hospital), 1 O; 
Marinhas (Centro Paroquial) 17; Roriz 
(Jardim de Infância), 24. 

SETEMBRO - MAR, 7 (no Centro 
Social de Mar). 

ESCOLA 2,3 DE MARINHAS 
ABRE EM 2004 

A Escola Básica 2,3 de Marinhas 
vai abrir as suas portas no ano lectivo 
de 2004/05, segundo informação vei
culada recentemente pelo presidente 
da Câmara João Cepa. 

Ao mesmo tempo, a Câmara 
aguarda que a Direcção Regional do 
Norte lhe forneça o projecto do 
Pavilhão Gimnodesportivo para a 
autarquia construir. 

A entrada em funcionamento desta 
estrutura de ensino vai libertar a actual 
Escola António Correia de Oliveira, em 
termos de espaços e alunos, bem 
como o seu Agrupamento. 

CÂMARA QUER 
NOVA IMAGEM GRÁFICA 

A Câmara Municipal pretende inovar em 
termos gráficos a sua imagem. Assim, abriu 
um concurso de ideias para tal finalidade, 
possibilitando deste modo uma escolha mais 
inovadora e funcional. 

Podem concorrer profissionais da área do 
Design, Marketing e Comunicação. Os logoti
pos a criar são para a Câmara Municipal , 
Serviços Culturais (Biblioteca, Museu e Arqueo
logia) e ainda para o slogan turís tico "Espo
sende, um privilégio da Natureza". 

O trabalho vencedor arrecada 3.750 euros. 

r 

li Comboio Europeu da Amizade junta 180 alunos 
Entre os dias 6 e 12 de Maio, 180 

alunos de várias escolas da Europa 
reuniram-se em Bari, Itália, para partici
parem no projecto denominado "Com
boio Europeu da Amizade". 

De entre os vários países, Portugal 
esteve representado por três escolas, 
sendo uma do nosso concelho, a saber, a 
Escola Básica 2,3 António Correia de 
Oliveira. E, se este facto só por si podia 
constituir notícia, o maior interesse reside 
na participação deste projecto de uma 
aluna da nossa terra, precisamente a 
Andreia Patrícia de Sá Machado, que 
frequenta o 6.2 ano de escolaridade. 

Acompanhados pelo Prof. Rui Santos, 
o grupo de alunos da escola dirigiu-se 
de avião para a cidade de Milão, onde 
passaram o dia e, à noite, partiram no 
"Comboio" para Bari, localidade situada 
a sul de Itália e banhada pelo Mar 
Adriático, onde trabalharam até ao dia 
12 com jovens vindos da Turquia, Estónia, 
Lituânia, Roménia, Grécia e Croácia. 

Os alunos debateram temas ligados 
à Europa e à multiculturalidade e 
trocaram experiências culturais. Ao 
mesmo tempo tiveram a oportunidade 
de participar nas festividades do patrono 
de Bari, S. Nicolau (o Pai Natal) e inte
graram-se na Procissão da Amizade. A 
visita a locais históricos e típicos como 
Alberobello, Ruvo e Travi foi uma forma 
de sensibilizar os alunos para a preser
vação do património cultural. 

A deslocação 'dos alunos de Espo
sende foi possível dado o empenho da 
Associação de Pais da escola, do presi
dente da Câmara Municipal e de várias 
empresas locais que patrocinaram a 
viagem que foi "maravilhosa". 

O cansaço apoderou-se da Andreia 
que depois do regresso levou alguns dias 
a recuperar deste sonho. 

Ao "Brisa de Mar" salientou que 
gostou "muito" desta ida a Itália porque 
foi "maravilhosa e aprendi coisas novas 
e diferentes". 

O Comboio da Amizade permitiu conhecer novos mundos e culturas. (Foto: Arquivo) 

ILÍDIO VAZ SALEIRO MARANHÃO 

1 Agente de Seguros J 
Telefone: 253 871187 

MAR - 4740 ESPOSENDE 
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Portugal para participarem no estágio de 
Detecção de Talentos que decorreu em 
Tortosendo entre 24 e 26 de Abril. 

JUNIORES 
TAÇASANTOSPOPULARES 

As atletas juniores da Juventude de Mar 
estão a ter uma boa prestação na disputa 
dos jogos relativos à participação na Taça 
Santos Populares, última competição oficial 
da Associação de Andebol do Porto. 

Apesar de alguns contratempos naturais 
como a lesão de algumas jogadores e o facto 
de se estar em período de exames e prestação 
de provas escolares, o técnico Mário gomes 
tem sabido gerir o plantel de forma a obter 
bons resultados, os quais espelham o real 
valor da equipa de S. Bartolomeu do Mar. 

Resultados: Perosinho, 23 - Juv. de 
Mar, 25; A. Garrett, 14 - Juv. de Mar, 
18; Juv. de Mar, 18 - Vigorosa, 14; 
Manuel Laranjeira, 27 - Juv. de Mar, 28; 
Almeida Garrett, 22 - Juv. de Mar, 30. 

INICIADAS 
ENCONTRO REGIONAL 
DO PORTO 

A equipa de Iniciadas da Juventude de 
Mar alcançou o terceiro lugar na fase final 
do Encontro Regional do Porto, realizado 
em Maio. 

A única derrota perante o Santa Joana 
e pela margem mínima, foi o resultado 
suficiente para afastar a equipa de lutar 
pelo lugar cimeiro. 

Resultados: Juv. de Mar, 13 - Santa 
Joana, 14; Juv. de Mar 12- Maiastars, 9. 

No apuramento desta final, a primeira 
fase decorreu no Pavilhão de Mar para as 
Séries C e D, onde se integrava a equipa 
da Juventude de Mar que venceu com 
naturalidade. 

Resultados: Série C- Sta. Joana, 31 -
S. Félix Marinha, 4; Alpendorada, 13 - Pero
sinho, 7; S. Félix Marinha, 9 - Perosinho, 
18; Santa Joana, 13 - Alpendorada, 9. 

Série D-Juventude de Mar, 21- Santa 
Isabel, 6; Rebordosa, 11 -- M. Laranjeira, 
10; M. Laranjeira, 16 - Santa Isabel, 10; 
Juventude de Mar, 15 - Rebordosa, 7. 

ATLETAS DA 
JUVENTUDE DE MAR 
NAS SELECÇÕES 

As atletas Iniciadas da Juventude de 
Mar, Adriana Peixoto, Sandra Cristina, 
Sandra Peixoto e Joana Cepa foram 
convocadas pela Federação de Andebol de 

-A atleta Maria José Neves foi con
vocada para o jogo de qualificação do 
Campeonato da Europa que a selecção 
nacional de Juniores, Sub-18 vai disputar 
na Eslovénia no dia 8 de Junho. Entretanto, 
esta atleta foi con\'.ocada para o estágio a 
decorrer em Almada entre 3 e 9 de Junho. 

- As atletas Iniciadas Andreia Peixoto, 
Sandra Peixoto, Sandra Silva, Joana Cepa, 
Teresa Santos, Andreia Escrivães e Liliana 
Alves foram seleccionadas para os treinos 
da Selecção Regional do Porto que 
decorrem nos dias 7 e 8 de Junho. 

- As atletas Sandra Cristina, Sandra 
Peixoto, Liliana Alves e Andreia Escrivães 
foram convocadas para o estágio da 
Selecção Nacional de Talentos que decorre 
em Oeiras, nos dias 13, 14 e 15 de Junho. 

Campeonatos Concelhios 
Grupo A: 
Marinhas, 4 - Forjães, 4; Marinhas, 1 

- Gemeses, 2; Marinhas, 5 - Rio Tinto, 4; 
Marinhas, 4 -Antas,5; Forjães, O - Geme
ses, 5; Forjães, 3 - Belinho, 2; Forjães, O 
- Rio Tinto, 4; Gemeses, 4 - Belinho,1; 
Gemeses, 1 - Rio Tinto, 4; Gemeses 2 -
Antas, 4; Belinho, O - Marinhas, 5; Beli
nho, O - Forjães, 3; Belinho, 2 - Gemeses, 
5; Belinho, O - Rio Tinto, 10; Rio Tinto, 4 
- Marinhas, 2; Rio Tinto, 2 -Forjães, 2; 
Rio Tinto, 4 - Antas, 1; Antas, 6 - Mari
nhas, 5; Antas, 4 - Forjães, 2; Antas, 3 -
Gemeses, 4. 

Classificação: 
1 Q - Rio Tinto, 19 pontos; 2Q - Antas, 

18; 3Q - Gemeses, 15; 4Q - Marinhas, 10; 
512 - Forjães, 8; 6Q - Belinho, O. 

Grupo B: 
Mar, 3 - Fãa, 4; Mar, 3 - Esposende, 

2; Mar, 3 -Apúlia 2; Mar, 1 - Vila-Chã,1; 
Fãa, 2 - Esposende, 3; Fão, 3 - Gandra, 
2; Fão, 1 - Apúlia, 8; Esposende, 3 -
Gandra, O; Esposende, l -Apúlia, 4; 
Esposende, 5 - Vila-Chã, 2; Gandra, 2 -

Mar, 1; Gandra, 3 - Fãa, 4; Gandra, 1 -
Esposende, 5; Gandra 1 - Apúlia, 2; 
Apúlia, 3 - Mar, 1; Apúlia, 5 - Fãa, 1; 
Apúlia, 5 - Vila-Chã, 1; Vila-Chã, 2 -
Fãa, 1; Vila-Chã, 3 - Esposende, 3; Vila
-Chã, 4 - Gandra, 3. 

Classificação: 
1 Q - Apúlia, 18 pontos; 2° - Esposende, 

16; 3º - Fãa, 9; 4º - Vila-Chã, 8; 5Q -
Mar, 7; 6Q - Gandra, 3. 

Após a final, disputada no Estádio 
Padre Sá Pereira, a classificação ficou 
assim ordenada: 

1 Q - Esposende 
2Q -Apúlia 
3º - Rio Tinto 
4Q -Antas 
5º - Vila-Chã 
6º - Gemeses 
7º - Marinhas 
8º - Mar 
9º - Fão 

lOQ - Forjães 
11 Q - Belinho 
12Q - Gandra . 

fADfUCO Dt: f~lfOFOS'I 
f REPlUU\ÇOES , 

Manuel Augusto Justo Maranhão 

S. BARTOLOMEU DO MAR • Esposende • Telef. 253871872 
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Remédios Caseiros antigos 
Não é preciso ir a Vilar de Perdizes para 

ouvir falar de remédios que eram muito 
usados. Em algumas localidades ainda se 
mantém a tradição porque esses remédios 
eram eficazes. 

Assim, um furúnculo em qualquer parte 
do corpo era curado com pingue sem sal 
(mais conhecido por "banha") e uma folha de 
couve muito tenra. Isto para o fazer rebentar, 
depois de amadurecido. Para a cura eram 
folhas de Malva; para a tosse, chã de limão; 
para a desinteria, chã de barbas de milho. 

Para combater uma fraqueza a me!hor 
receita era o paciente comer espigas de milho 
assado, cenoura crua e amoras. A cenoura e 
as amoras, quantas mais melhor. Esta receita, 
segundo diziam os velhos, era capaz de 
levantar um moribundo da cama. 

Quando alguém tinha um panarício ou 
"seta doiras" (como também era conhecido), 
o paciente tinha um sofrimento horrível. Era 
preciso deitar sobre ele, durante vários dias, 
emplastros de pingue sem sal para que 
ficassem bem maduros e rebentassem. Para 
certas feridas como bolhas, cabeças de dedos 
rebentados, cortes de dedos com foicinha de 
cortar a erva, o remédio mais aconselhado 
era gema de ovo e teia de aranha. Era a 
única coisa que resolvia o caso mais rapida
mente. Dores de cabeça curavam-se com 
panos de água fria e, para dores noutras partes 
do corpo, eram toalhas de água quente. 

Havia muitos mais remédios, como a barba 
de milho, folha de pessegueiro, a carqueija 
- que era indicada para a má circulação - e 
muitos outros conforme o uso das terras. 

Certo dia, um curandeiro falava em público 
e perguntava? 

- "Porque autuam um lavrador que usa 
na ponta da vara com que tange as vacas ou 
os bois, um pequeno aguilhão de 2 mm de 
comprimento e não autuam um enfermeiro 
ou médico quando picam uma criança de 
tenra idade com uma agulha de 5 cm?" 

Quantos desses remédios caseiros não 
eram mais eficazes do que os convencionais? 

Para curar a icterícia não havia melhor 
remédio que a erva "cavalinha" que era muito 
colhida por pessoas que tinhas que a levar 
ao Porto depois de secas para entregar nas 
ervanárias que já nesse tempo existiam como 
ainda agora existem. 

Havia os tais salapismos, bichas ou 
ventosas. 

Para curar um tal mal, que era muito 
conhecido e que chamavam espinhela caída, 
a mulher ou o homem deitava o doente no 
chão, esticava-lhe bem as pernas e pelo dedo 
grande dos pés via de que lado estava o mal 
e depois de descobrir o lado dava-lhe umas 
fricções com azeite para lhe acertar as 
costelas. De seguida ligava-o e a receita para 
que melhorasse rápido era uma boa refeição 
diár:a, em especial de bacalhau do meihor, 
bom vinho e, por castigo, 8 dias de cama. 

E hoje os grandes estudiosos da medicina 
não se convencem que com essas mesinhas 
se curavam muitos males. Ainda hoje discor
dam desse método de curar certos males 
porque para eles só a medicina convencional 
é que é boa. 

Isaac Amorim 

ANDEBOL - Infantis conquistam 
XII Encontro Nacional · 

A equipa de Infantis da Juventude de Mar conquistaram com mérito e 
pe!a primeira vez, o título de campeãs do Encontro Nacional, na XII edição, 
que decorreu em Castelo Branco entre 24 e 27 de Abril. 

Já na parte final do Encontro a Juventude de Mar bateu-se com 
entusiasmo e empenho com a poderosa equipa do Maiastars, candidata 
ao título, e conseguiu sair vencedora o que tornou tudo mais fácil. 

No jogo frente ao Canidelo apesar de uma entrada algo nervosa por 
parte das meninas de Mar, a prática de um andebol de boa qualidade foi 
suficiente para alcançar a vitória merecida e justa. 

A conquista deste título, que acontece nesta categoria pela primeira 
vez no já longo e invejável percurso de campeões, vem enriquecer a 
extraordinária carreira que a Juventude de Mar tem conseguido ao longo da 
presente época, na medida em que ganharam tudo o que havia na mesa. 

Assim, as Juniores venceram o Campeonato Distrital do Porto, as 
Iniciadas venceram o Campeonato Distrital do Porto e o Encontro Nacional 
e as Infantis venceram o Encontro Nacional. 

No final tanto as atletas como a jovem técnica Raquel Silva que 
brilhantemente soube incutir nesta equipa um espírito de grupo ganhador, 
estavam alegres e satisfeitas pelo feito alcançado. 

Por decisão dos técnicos presentes, a atleta da Juventude de Mar, 
Teresa Santos foi considerada uma das cinco melhores atletas do Encontro. 

Resultados: Juventude de Mar, 31 - Académica Castelo Branco, O; 
Juventude de Mar, 33 - Atlético de Águeda, 9; Juventude de Mar, 33 -
Santc Joana, 2; Juventude de Mar, 16 - Alto da Loba, 13; Juventude de 
Mar, 21 - Maiastars, 17; Juventude de Mar, 13 - Canidelo, 5. 

Jornadas do Alnbiente 
As VI Jornadas do Ambiente de 

Esposende decorreram entre 30 de 
Maio e 5 de Junho. Promovidas pela 
Câmara Municipal de Esposende e 
pela Área de Paisagem Protegida do 
Litoral de Esposende (APPLE) foram 
muitas as actividades dirigidas a uma 
maior sensibil ização das pessoas 
para a defesa e protecção do meio 
ambiente. 

No encerramento das Jornadas, o 
director da APPLE anunciou para 
breve e como sendo um "processo 
irreversível", a criação do Parque 
Natural do Litoral Norte. 

De entre as actividades desenvol
vidas são de destacar os seminá
rios "Usos da Água e Ambiente" e 
"Efluentes Pecuários e seus Efeitos no 
Ambiente'', a "V Limpeza Simbólica 
do Rio Cávado" , percursos fluviais, 
pedestres e teatro "Ambiente é 
Espectáculo", "3.ª Regata pelo 
Ambiente" e "Ciência Divertida". 

Simultaneamente decorreram 
oficinas de "Arte e Ambiente" nas 
instalações da APPLE. "Vamos Expe
rimentar o Ambiente", "Percurso de 
Canoa no Cávado'', "O Ambiente 
não tem idade" e "Agenda Local 
21" foram outras iniciativas desen
volvidas. 

As jornadas terminaram com a 
assinatura de vários protocolos entre 
a APPLE e a Câmara e as Juntas de 
Freguesia abrargidas pela APPLE 
para limpeza e desinfecção das areias 
das praias. 

No Largo Rodrigues Sampaio 
estiveram exposições dos vários 
estabelecimentos de ensino do 
concelho. 

NOTA - Os artigos de op1mao, 
devidamente assinados, não são 
da responsabilidade da Redacção 
pelo que não vinculam o Jornal. 



Cruz Vermelha das Marinhas 
com nova Direcção 

A Cruz Vermelha Portuguesa, Núcleo 
das Marinhas, conta desde Maio com uma 
nova Direcção liderada pelo sócio n.º 1 e 
fundador, o empresário Sá Ribeiro. 

Para o último mandato presidido por 
este responsável estão previstas duas obras 
consideradas vitais e fundamentais para a 
associação: a construção da sede social e 
a aquisição de uma nova ambulância. 

Segundo Sá Ribeiro, para além de 
inúmeros projectos em marcha, a nova sede 
será o "grande projecto, o sonho aglutina
dor e o enorme esforço" que irá marcar o 
mandato actual. Por outro lado, a aquisição 
da nova viatura prende-se com a prestação 
de um cada vez melhor e maior apoio à 
população local para casos de emergência. 
Com quatro viaturas, sendo 3 ambulâncias 
normais e uma adaptada ao transporte de 
deficientes motores de cadeiras de rodas, 
o Núcleo das Marinhas da Cruz Vermelha 
registou o seguinte movimento em 2002: 
emergências, 195; transporte de doeates, 
3.300; serviços programados, 2.346; Kms 
percorridos, 139.624 e atendimento nos 
postos de socorros, 5.458. 

CURIOSIDADES 
.- O egípcio Mamdouh Eisa, de 51 anos, viu ser-lhe retirado do estômago 

um tumor de 23 quilos. 

.- Satyabhama Mahapatra, da Índia, de 65 anos é a mulher mais idosa 
como parturiente, pois ficou grávida e deu à luz um rebento de 3 quilos. 
O anterior recorde pertencia a uma italiana de 63 anos. 

.- Os tradicionais elefantes que passeavam pelas ruas da Índia vão passar · 
a cumprir novas regras e respeitar um horário tendo em vista a diminuição 
de acidentes rodoviários. A saída é nas primeiras horas da tarde e à 
noite, períodos de menos trânsito. 

,,,.. A cabra selvagem do Gerês voltou ao Parque Natural do Gerês passados 
que foram cem anos do seu desaparecimento. 

wr Um britânico de 45 anos morreu congelado depois de ter sido trancado 
num frigorífico por assaltantes que queriam um resgate de 50 mil euros. 

.- O brasileiro septuagenário de S. Paulo, Elias Cassini foi preso por apanhar 
e comer gatos "ensopados e fritos". A justificação que deu à polícia foi a 
pouca reforma que não dava para alimentos. 

.- A modelo Alicia Douvall, de 24 anos, viu um dos seus seios explodir por 
causa do excesso de silicone. 

e- Um dentista encontrou no pescoço do alemão Walter Henning, de 83 
anos, uma bala da Rússia da 11 Guerra Mundial. 

,,,.. As 20 mil farmácias mexicanas vão deixar de vender cigarros e pas~am 
a vender cerveja como forma de compensar a perda de receitas. Para 
além de remédios, as farmácias no México vendem perfumes, artigos de 
limpeza, de mercearia e caramelos. Actualmcnte e para além dos serviços 

diários de enfermagem, a Cruz Vermelha 
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nutricionismo, psicologia e dentista. 

FUMADORES PASSIVOS SOFREM ... 
O mês de Maio é, por tradição, dedi

cado ao coração. 
A Federação Mundial do Coração 

acaba de revelar um estudo em que 80% 
dos fumadores passivos (os que fumam o 
fumo dos fumadores) têm maior risco de 
sofrer d~ apoplexia e 25% podem contrair 
cancro do pulmão e doenças cardiovas
culares, ou seja, doenças próprias dos 
fomadores. 

Os companheiros de trabalho de 
fumadores, os cônjuges e os filhos são os 
grupos de mais vulneráveis pela inalação 
indirecta do fumo. 

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 

Telef. 253871374 

MAR • 4740 ESPOSENDE 

acabou com os autocarros escolares como forma de combater a 
obesidade das crianças que frequentam a escola. 

... Na Escócia um condutor foi preso por estar a ler o jornal enquanto 
conduzia numa auto-estrada a 113 quilómetros por hora, no Dia Nacional 
Sem Ve!ocidade. 

lfF Os Bombeiros de Hamburgo, Alemanha usaram um guindaste para retirar 
um homem com 299 quilos de casa para ir ao médico. O cidadão com 
63 anos foi colocado num contentor porque as macas não suportavam o 
seu peso. 

.- As mulheres do distrito de Kabhekinjosi, reino da Suazilândia (África) 
que usarem calças têm de pagar uma vaca como multa ou o valor 
equivalente em dinheiro. O príncipe Lojmuza considera o uso das calças 
pelas mulheres como uma "provocação" e viola a tradição do país ... mas 
não condena o facto de as mulheres andarem nuas da cintura para 
cima ... 

.- A Assembleia-Geral das Nacões Unidas proclamou 2003 como o "Ano 
1 nternacional da Água Docé 

e- Ver televisão pode ser um hábito mau para a saúde. Um estudo científico 
refere que as práticas sedentárias como ver TV, podem levar à obesidade . 

... A veterinária britânica Claire Farina, de 23 anos salvou uma cobra Nipper, 
não venenosa, da morte ao dar-lhe o "beijo da vida". A "operação" boca 
a boca ocorreu aquando a paragem da respiração do animal. 

,,,. O abutre preto, extinto de Portugal há mais de 60 anos, pode ser visto 
na Serra da Ma!cata. 

lll1" Na localidade de La Florida de Santiago, no Chile casaram-se 
recentemente Oscar Martínez, de 86 anos e lsolina Ojeda, de 107. 



* Nos dias 24 e 25 de Maio decorreu 
no Estádio Pe. Sá Pereira, em 
Esposende, a disputa da "II Taça 
Amizade Concelho de Esposende". 
Evento organizado pela Câmara 
Municipal, em colaboração com a 
A. D. Esposende, contou com a 
participação dos juniores que 
disputam o campeonato de Braga. 
A classificação final ficou assim 
estabelecida: Futebol Marinhas, A. 
D. Esposende, Gandra, Forjães. 

* No dia 24 de Maio decorreu no 
Museu Municipal de Esposende um 
Concerto para Bebés, promovido 
pela autarquia esposendense e foi 
integrado nas actividades dedica
das à Criança. 

* Para assinalar o Dia Internacional 
dos Museus, o Museu d,e Espo
sende promoveu, no dia 18 de 
Maio, um Concerto de Primavera, 
espectáculo de piano e vozes, que 
decorreu na Sala dos Azulejos, 
daquela estrutura.Participaram 
António Ribeiro, Helena Faria da 
Vend:., Ana Rit::: da V cnda e Diogo 
Vilarinho Zão, jovens do concelho. 

* A Câmara Municipal e o Centro 
Social da JUM (Marinhas) estabele
ceram um protocolo que visa 
albergar os alunos do Jardim de 
Infância da Quinta do Paiva. A 
Câmara transfere 40 mil Euros para 
as obras de adaptação. É mais- um 
esforço para melhorar as condições 
de trabalho pa:ra as crianças e 
pessoal técnico. 

* A Escola do 1 º ciclo do ensino 
básico de Rio Tinto, edifício tipo 
" Centenário" vai sofrer obras de 
remodelação que vão custar 250 mil 
euros. O investimento é da Câmara 
Municipal e a escola passará a 
acolher ainda as crianças do pré
-escolar e ATL (Actividades de 
Tempos Livres). 

* No dia 16 de Maio, um grupo de 
128 idosos do concelho de Espo
sende deslocaram-se à ilha da 
Madeira e Porto Santo. A iniciativa 
foi da Câmara Municipal e insere
-se no programa de actividades 
para idosos. Segundo a autarquia, 
a escolha desta localidade prende-

es 
-se com as riquezas naturais e 
respectivas tradições típicas da 
pérola do atlântico. 

* No dia 10 de Maio decorreu a final 
do Torneio ConceHüo de Ténis de 
Mesa Inter-Escolas. A iniciativa foi 
promovida pela Câmara Municipal 
em colaboração com a Escola 
Secundária Henrique Medina. Os 
vencedores foram: Infantis Masculi- . 
nos - Joel Martins, da Henrique 
Medina; Cadetes Masculinos -Hugo 
Oliveira, da Correia de Oliveira; 
Juniores Masculinos - Michel 
Alves, da Henrique Medina e em 
Femininas - Ana Bernardina 
Correia, da Henrique Medina. 

* No Museu Municipal de Esposende 
estará aberta ao público até final do 
mês a exposição de vídeo e foto
grafia de Arte contemporânea do 
grupo Producere. 

* No dia 15 de Maio decorreu um 
debate promovido pela Associação 
Comercial e Industrial de Espo
sende sobre o tema "Comércio 

·· Tiàclió.otici.l; Perspectivas rutuiias:·. 

* A Escola -de Música de Belinho deu 
um concerto no Auditório Muni
cipal àe Esposende no dia 3 de 
Maio. 

* Cumprindo a tradição mais de 6 
dezenas de peregrinos da nossa 
localidade deslocaram-se a pé a 
Fátima para participarem nas 
cerimónias religiosas de Fátima. 
Orientados pelo i:icansável Fer
nando Maranhão saíram no início 
de Maio para estarem no Santuário 
no dia 12. Na nossa Freguesia os 
devotos de Nossa Senhora de 
Fátima tiveram oportunidade de se 
associarem às Aparições àe Fátin1a 
e uma vez mais as cerimónias 
religiosas aconteceram. No dia 12 
houve Procissão de V elas e no dia 
seguinte, após o sermão, saiu a 
procissão com o andor da Senhora 
de Fátima, no Lugar de Baixo. 

* No dia 13 de Junho decorreu a Festa 
a Santo António e Senhora da Boa 
Viagem. Depois do sermão na Igreja 
Paroquial saiu a Procissão que 
percorreu os principais caminhos 
da Freguesia no Lugar de Cima. 

1 .~RIS,A PE Wl~R .. ...;+~.7 .. , ,) 

XUTEBOL INAUGURADA 
NAS MARINHAS 

No in cio de Junho abriu no 
Lugar da Igreja, nas Marinhas, junto 

Farm eia a loja XUTEBOL que 
se dedica venda de material 
desportivo. 

Ao acto inaugural ocorreram 
m ltiplas personalidades ligadas 
ao mundo do desporto tais como 
dirigentes, jogadores e t cnicos de 
v rias equipas do concelho e dos 
Arcos de Valdevez. 

Segundo a Gerente, Manuela 
Ribeiro, os amantes das v rias 
modalidades desportivas podem
-se equipar nesta casa dado a 
mesma oferecer as melhores 
marcas do mercado. 

Ao abrir todos os dias das 12 s 
20 horas e aos s bados todo o dia, 
esta loja vem colmatar uma neces
sidade que se fazia sentir nas 
redondezas. 

A loja apresenta tra os atraen
tes e leves onde sobressaem as 
linhas e cores condizentes com a 

A época balnear está à porta. 
As férias já começaram a cheirar, 

apesar de nem todos 'as ~ozarem. É o 
Verão que se aproxima. E o tempo de 
descanso. 

A praia continua a ser um chama
riz. O sol continua a bronzear. No 
entanto, esta maravilha da natureza 
pode constituir-se em grande inimigo 
para a nossa saúde. 

Não se. expôr ao sol, proteger-se 
com produtos adequados é defender 
a nossa saúde. 

O cancro da pele aumenta diaria
mente, segundo os cientistas. A expo
sição solar é uma das causas deste 
crescimento. 

Vamos gozar as férias de modo 
que a saúde seja a mais beneficiada. 
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No dia 22 de 
Abril faleceu na 
sua residência, 
na Rua da 
Ribeira, Manuel 
Correia Martins 
Rei, de 70 anos, 
casado, filho de 

illl~E Manuel Martins 
Rei e de Arminda Correia de Abreu. 

O Pereira, como era conhecido entre 
a nossa comunidade, faleceu vítima de 
problemas respiratórios que já há algum 
tempo o vinham atormentando. 

Pedreiro de profissão trabalhou 
durante vários anos para o Sr. Lemos e 
ainda teve de calcorrear terras de França, 
como emigrante, para obter melhores 
condições de vida. A par de outros foi o 
valor do trabalho que transmitiu à sua 
família. Sempre que podia participava 
nas actividades da comunidade. 

A vida dura e difícil que viveu nunca 
foi motivo de desânimo e soube ter 
sempre um ar de boa disposição. 

Paz à sua alma. 

* * * 

No dia 27 de Abril, faleceu em 
Barcelos, Maria da Conceição Alves da 
Costa, de 79 anos de idade, casada, 
residente na Rua de Carreira Cova, filha 
de Manuel Dias da Costa e de Isaura 
Alves. 

Paz à sua alma. 

* * * 

No dia 28 de 
Abril, faleceu no 
Hospital de São 
Marcos, em Braga, 
Fernando Martins 
Laranjeira, de 71 
anos de idade, 
casado, residente 
na Rua do jogo, 

filho de Américo Pires Laranjeira e de 
Matilde Martins Cepa. 

O tio Fernando do Américo foi vítima 
do coração que o traiu de forma 
inesperada. Os cuidados clínicos a que 
recorreu não foram suficientes apesar 
de recorrer ao Hospital de Barcelos e 
de Braga. 

Homem para quem a justiça e a 
correcção da vida eram fundamentais, 
exerceu a actividade de pedreiro ao 

longo da sua vida. A França também o 
acolheu para a sua actividade. Foi ainda 
um pai extremoso e um homem de fé. 
Estava pronto para participar nas muitas 
actividades promovidas na freguesia. 

Parecia que vendia saúde e por isso 
o seu desaparecimento foi um choque 
para muitas pessoas . Mas a vida 
reserva-nos destas partidas. 

Paz à sua alma. 

t 
Manuel Correia Martins Rei 

AGRADECIMENTO 
A Família vem, por este único meio, 

agradecer a todas as pessoas que assistiram 
ao funeral do saudoso extinto, /v\ANUEL 
CORREIA MARTINS REI, assim como àquelas 
pessoas que participaram na Missa de 7.2 

Dia e que lhe manifestaram o seu pesar neste 
momento de dor. 

Mar, 2003/05/01 
A Família 

t 
Maria da Conceição Alves da Costa 

AGRADECIMENTO 
A Família vem, por este único meio, 

agradecer a todas as pessoas que assistiram 
ao funeral da saudosa extinta, MARIA DA 
CONCEIÇÃO ALVES DA COSTA, assim 
como àquelas pessoas que participaram na 
Missa de 7.2 Dia e que lhe manifestaram o 
seu pesar neste momento de dor. 

Mar, 2003/05/ 05 
A Família 

t 
Alice Cruz da Costa 

AGRADECIMENTO 
A Família vem, por este único meio, 

agradecer a todas as pessoas que assistiram 
ao funeral da saudosa extinta, ALICE CRUZ 
DA COSTA, assim como àquelas pessoas 
que participaram na Missa de 7.2 Dia e que 
lhe manifestaram o seu pesar neste momento 
de dor. · 

Mar, 2003/05/17 
A Família 

,,,- . ....... 
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No dia 9 de 
Maio, faleceu no 
Hospital de Barce
los, Alice Cruz da 
Costa, viúva, de 
80 anos de ida
de, residente na 
Estrada Real, filha 
de Joaquim José 

da Costa e de Maria Teresa Cruz. 
A D. Alice já tinha alguns problemas 

de saúde, ligados ao coração o que a 
obrigou a ser internada no hospital. 

Apesar de ter tido uma vida de grande 
dureza e de ter ficado viúva bastante cedo 
soube governar o seu dia a dia como 
uma verdadeira Senhora. Nunca virou a 
cara à luta e esgravatou para que o 
mínimo esti-vesse sempre presente. 

A sua luta pela vida foi um exemplo 
para todos. 

As três netas que no dia a dia convi
viam com a D. Alice, a Luzia, a Teresa 
e a Mafalda eram o encanto da esposen
dense que adaptou a nossa freguesia 
como sua. 

Paz à sua alma. 

A todas as famílias enlutadas, em 
especial aos assinantes do «Brisa de 
Mar» endereça sentidos pêsames. 

t 
Fernando Martins Laranieira 

AGRADECIMENTO 
A Família vem, por este único meio, 

agradecer a todas as pessoas que assistiram 
ao funeral do saudoso extinto, FERNANDO 
MARTINS LARANJEIRA assim como àquelas 
pessoas que participaram na Missa de 7.2 

Dia e que lhe manifestaram o seu pesar neste 
momento de dor. 

Mar, 2003/05/06 
A Família 

PAGAMENTO 
DE 

ASSINATURAS 

Os nossos amigos continuam a 
oferecer ajudas para custear as muitas 
despesas com a publicação do nosso 
Jornal. Assim temos a registar as ofertas 
de Américo Lourenço Lata (França), 30 
euros; Dr.ª Fernanda Borda, 10 euros; 
Rosa Sampaio, 1 O euros; Manuel 
António Freitas de Oliveira, 1 O euros; 
Dr.ª Madalena Cunha, 5 Euros. 



1 lo'fiCtAS DA ).\SSOCtAÇÃO 
ANIVERSÁRIOS 

ABRIL 

2 - Completou 54 anos, o Mere
tíssimo Desembargador, Estêvão Vaz 
Saleiro de Abreu. 

5 - Completou 39 anos, Manuel 
Lima dos Santos. 

- Comoletou 26 anos, Sandrine 
Tavares Rei. À 

7 - Completou 41 anos, Manuel 
Cândido Sampaio Cardoso. 

14 - Completou 44 anos, Olívia 
Arantes Cardante. 

- Completou 67 anos, Manuel 
Saleiro Martins Capitão. 

15 - Completou 44 anos, António 
Eduardo Cepa Cerqueira. 

18 - Completou 70 anos, Manuel 
Martins dos Santos. 

19 - Completou 44 anos, David Sá 
Alves. 

20 - Completou 52 anos, Manuel 
Almeida Marques. 

- Completou 52 anos, Manuel 
Ilídio Costa Marques. 

21- Comoletou 72 anos, José Joa
quim Laranjeira. 

22 - Çompletou 9 anos o menino 
Miguel Angelo Cardoso Lima. 

24 - Completou 27 anos, Vítor 
Manuel da Silva Afonso. 

26 - Completou 60 anos, Avelino 
Gomes Faria. 

28 - Completou 57 anos, José A. 
Neiva. 

- Completou 54 anos, José 
Gomes de Faria. 

29 - Completou 65 anos, Mário 
Machado Alves Martins. 

30 - Completou 36 anos, Joac:_uim 
A. Dias. 

MAIO 

1 - Completou 61 anos, Domingos 
Torres da Silva. 

- Completou 49 anos, Joaquim 
Morgado Arezes. 

- Completou 25 anos, Ana Paula 
Correia Martins. 

CASA STOP 
de ; 

JOSÉ MANUEL 
CIMA - MAR 
ESPOSENDE 
Telei. 87:1.305 

5 - Completou 65 anos, David 
Costa da Silva. 

7 - Completou 61 anos, José Car
dante Pereira. 

- Completou 51 anos, Manuel 
Firmino Saleiro Cardante. 

- Completou 17 anos, Susana 
Catarina Martins dos Santos. 

8 - Completou 41 anos, José 
Carlos Afonso Vila-Chã. 

9 - Completou 44 anos, Jorge 
Fernando Viana Carneiro. 

- Completou 43 anos, Miguel 
Martinho Carfante Martins. 

12 - Completou 66 anos, Mário 
Guilherme Martins Viana. 

13 - Completou 57 anos, Manuel 
Domingues Afonso. 

- Completou 64 anos, Maria da 
Glória Narciso da Silva. 

16 - Completou 41 anos, António 
Joaquim Sampaio Cardoso. 

17 - Completou 61 anos, Alfredo 
de Abreu Figueiredo. 

18 - Completou 73 anos, António 
Alves. 

22 - Completou 41 anos, Manuel 
Cepa Moreira. 

30 - Completou 63 anos, Manuel 
Alves Martins. 

- Completou 68 anos, Alfredo 
Guilherme Martins Viana. 

31 - Comoletou 40 anos, Manuel 
Laranjeira Al~es. 

A todos os aniversariantes "Brisa de 
Mar" deseja uma longa existência e muitas 
felicidades. 

Cabeleireira e Depilação 
CONCEIÇÃO MARANHÃO 

(UNISEXO) 

DE TERÇA-l=EtRA A SÃBADD 

9h30 às 12h00 - 14h00 às 1 ShOO 

Te!. 253871068 - Tim. 966847 390 
Estrada Nacional 13 

S. BARTOLOMEU DO MAR 

(Serviço ao Domicílio 1 Lares de Idosos] 

Pela Junta .de Freguesia 

LOTEAMENTO 
DA ESTRADA NOVA 

No dia 6 e.E Junho foi efectuada a assinatura 
da venda do terreno do lctearrffito na Estrada No;a 
entre a aimara Municipal e o Pe. José Saleiro. 

Este terreno vai permitir a construção de várias 
moradas particulares bem como a construção de 
vários equipamentos que a freguesia de Mar 
necessta urgentemente. Assin irão ser corstruí
dos o e.entro de Dia para Idosos do C.entro Social 
da JU\entude de Mar, cujJ proft<:to já está elaJ:lo. 
rado, e a Sede Social dos Escuteiros de Mar. 

DEfxls desta parte burocrátta resoMja esp:m
-se q..e as 00-as de hfia-€StrUturas oo arruamentos, 
águas pt..Mais, electrícidade e sanearrffito avancem 
muito breverrente. Seria ideal que ainda este ano 
se desse hfcio à construção cbs referi:Jos eqiipa
mertos. 

Este trabalho foi mais uma dura luta vencida 
pela Junta de Freguesia em cdaboração com a 
Llmara Munbpal. 

PAVIMENTACÃO 
DA RUA DA ÁIBEIRA 

Após a conclusão das obras de saneamento 
efectuadas na Rua da Ribeira e da Travessa com o 
mesmo nome procedeu-se à pavimentação das 
referid2s artérias o que permite a fi.Jidez de trânsito 
e beneficia todos os moradores. 

Afinal, as canseiras e os ilcómodos causacbs 
por este tipo de obras já termiílêram para todos. 
Valeu a paciência. 

SUBSÍDIO À ESCOLA DE BAIXO 
E TRANSPORTE GRATUITO 

A Junta de Freguesia de Mar atribuiu um 
substlb de 94 Euros à Escola do ensho Básto de 
Baixo, para uma visita de estudo das crianças à 
Quhta de S:.º lná:io, em Avintes, Vila No;a oo Gaia. 

O Centro Social da Juvmtude de Mar dispori
bílizou gratLitamente o autocarro para o transporte 
da oornitiva escolar. 

LICENÇA DE CÃES 

Durante os meses de Junho e Julho decorre o 
perbdo para os propretárbs de cães de guarda e 
de caça procederem ao registo dos cães e de tira
rem a licença para os mesmos, o que é obrigatório 
por lei. 

Igualmente a icença para caçar rá ser tirada 
em Juro. 

Os interessa:los devem dirgir-se aos serVços 
da Junta oo Freguesia, no horário hatitual. 

LIMPEZA DA PRAIA E AREAL 

A Llmara Mundpa e a Junta de Freguesa de 
Mar estabeleceram um protocolo oo coor:eração 
que visa a limpeza da praia de S. Bartolomeu e a 
desinfecção do areal da mesma. 

&..oguncb o protocolo a Junta recebe a quanl:B 
de 2.695 euros e a Cãmara garante apob técnto 
para a coordenação e fiscalização dos trabalhos. 



JUNTA DE FREGUESIA DE MAR 
Conta de Gerência de 2002 

RECEITAS 

TAXAS, MULTAS E OUTRAS PENALIDADES 
- Canídeos 

- Caça, l!So e porte de arma ................. . ... .... .. .. . 
- Outras «Taxas de Secretaria» 

Total 

RENDIMENTOS DE PROPRIEDADE 

- Depósitos ........ . .... ...... .. .............. ... . ........... . 

Total 

TRANSFERÊNCIAS CORRENTES 

- Fundo de Financiamento de Freguesias ........... . 

- Direcção-Geral das Autarquias Locais - STAPE .. . 

- Limpeza de vias municipais ...... . .................. . . 
- Reparações de caminhos ................................ . 

- Pequenos arranjos e manutenção das Escolas .. ... . 

- Cortejo Etnográfico ... .. ............. . ... . . ... .... . ...... . 

- Ensino Recorrente . . ...... ... ................ .. ......... . 

- Auxílio económico para alunos carenciados ... .... . . 

Total 

SUBSÍDIOS 

- Subsídios diversos 

Totsl 
433,00 € 

55,74 € OUTRAS DESPESAS CORRENTES 

298,74 € - Escolas «Manutenção» .. . ..... .. ..... ... ............. .. .. . 

787,48 € - Outras despesas (refeições, deslocações, transportes) 

267,44 € 

267,44 € 

22.634,00 € 

232,30 € 
17.355,00 € 

11.222,95 € 

6.292,76 € 

600,00 € 

1.097,00 € 

397,03 € 

59.831,04 € 

Total 

DESPESAS DE CAPITAL 

AQUISIÇÃO DE BENS DE INVESTIMENTO 

- Terrenos e Recursos Naturais . . .... . .. ... ...... ...... .. . 

- Viadutos, arruamentos e obras complementares .. .. . 

- Parques e Jardins .. .. .. ... . .. . ..... . .... . ......... ... . .... . 
- Outros ....... . ............ ... .. . .. ... ..... ...... . ... .... . . . . 

- Ferramentas e utensílios .. . . ....... . .... ... .... . .. ..... . . 

Total 

Total Geral das Despesas 

3.063,14 € 

3.063,14 € 

4.325,04 € 

820,32 € 

5.145,36 € 

4.077,06 € 

17.098,82 € 

766,86 € 
624,66 € 

34,61 € 

22.602,01 € 

61.929,22 € 

VENDA DE BENS E PRESTAÇÕES 

DE SERVIÇOS CORRENTES 

RESUMO DAS RECEITAS E DAS DESPESAS 

- Cemitério .......... ... ................ . . ... . . ........ .. .. .. . 

Total 

Total Geral das Receitas 

DESPESAS 

PESSOAL 

- Remunerações dos membros dos órgãos autárquicos 

- Pessoal do Quadro .... ..... . ........ ............. ....... . 

- Pessoal em qualquer outra situação .... . ...... ........ . 

- Subsídio de refeição . .. ................................... . 

- Segurança Social dos Funcionários Públicos . . . ..... . 

- Segurança Social - Regime Geral ..... . .............. . 

- Seguro de acidentes no trabalho ... .. . . . . .. . .. . ... .. .. . . 
- Contratos de Capitação 

Total 

AQUISIÇÃO DE BENS 

E SERVIÇOS CORRENTES 

- Matérias primas e subsidiárias 

- Água .... . . .. ..... .. .......... . .. ... . .. . ... .. .. ...... . . .. .. .. . 

- Electricidade . ... .. .... . .... ....... .... . ............ ........ . 

- Combustíveis e lubrificantes ........ . ... . ...... . ...... . 
- Consumos de Secretaria ....... ... ...................... . 

-Telefone .. . ...... ..... . .. . ......... . ..... .... .... .. .. . .... . 

- Conservação de bens . .. .. .. . ... .... .... .. . .... . .. . . . .. . . 

- Seguros . .... .. . .. ...... . .. . . ........... . . ... . . . ... ..... .. ... . 

Total 

3.703,17€ 

3.703,17 € 

64.589,13 € 

8,281,86 € 

7.494,11 € 

5.693,60 € 

1.556,54 € 

1.768,49 € 

950,63 € 

419,40 € 

432,07 € 

26.596,70 € 

469,46 € 

457,71 € 

628,67 € 

185,00 € 

1.119,43 € 
502,59 € 

417,96 € 

741,19 € 

4.522,01 € 

RECEITAS 

- Saldo da Gerência anterior .. .. .... . ...... . .... . . ... . . 

RECEITAS CORRENTES 
-Taxas, Multas e outras penalidades ... .. .. ........ .... . 

- Rendimentos de propriedades ..... . .................... . 
- Transferências correntes ....... .. . ....... .. ..... ..... . .. . 
- Venda de bens e prestações de serviços correntes. .. 

Total das Receitas Correntes 

Total Geral das Receitas 

TOTAL 

DESPESAS 

DESPESAS CORRENTES 

- Pessoal ...... .. . .... .. ..... .. . . .. ...... .... ... .............. . 
- Aquisição de bens e serviços correntes .... ..... ... .. . 

- Subsídios .......... .. . . ... ..... . ...... . . .. .. . ............. . . 

- Outras despesas correntes . ... .. . . ....... ... ..... .... .. . 

DESPESAS DE CAPITAL 
- Aquisição de bens de investimento .................. .. . 

Total das Despesas de Capital 

Total Geral das Despesas 

Saldo para a Gerência seguinte 

TOTAL 

16.166,45 € 

787,48 € 

267,44 € 
59.831,04 € 
3.703,17 € 

64.589,13 € 

64.589,13 € 

80.755,58 € 

26.596,70 € 

7.585,15 € 
3.063,14 € 

5.145,36 € 

22.602,01 € 

22.602,01 € 

61.929,22 € 

18.826,36 € 

80.755,58 € 



Proble1nas do Álcool ... 
eJD debate!!! 

No dia 14 de Maio decorreu um 
Seminário no Auditório Municipal 
em que os problemas do álcool 
estiveram em cima da mesa. 
Promovido pela Câmara Municipal 
de Esposende e pela Associação 
Esposende Solidário, este debate 
pretendeu procurar respostas e 
metodologias em termos de inter
venção para combater este flagelo. 
Ao mesmo tempo, indicar caminhos 
consistentes, integrados e prolon
gados com vista a uma maior ren -
tabilização das estruturas e 
recursos disponíveis. 

Segundo os responsáveis pela 
actividade verifica-se que faltam no 
concelho respostas direccionadas 
para o alcoolismo e estruturas pre
paradas para trabalhar a' preca
riedade social associada a este 
fenómeno. 

Por outro lado, a recuperação 
da dependência alcoólica traduz-se 
num trabalho moroso para o qual 
não existem receitas e onde o fim 
da meta se torna longínquo. 

A questão da prevenção torna
-se fundamental para o trabalho 
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que se pretende desenvolver no 
âmbito deste problema. No entanto, 
há divergências quanto ao modo 
de a fazer se voltada para cs jovens 
em idade escolar. para a família 
ou até para os próprios doentes. 

Para se conseguir um trabalho 
profícuo há necessidade . de tra
balhar em parceria e multidiscipli
narmente. 

Por fim, e enquanto problema 
também de saúde, há necessidade 
de haver uma parceria com as 
instituições de saúde, sem nunca 
se desligar das instituições de 
intervenção social e educativas, 
tendo em vista uma melhor 
resposta a um problema que é da 
comunidade e às necessidades 
específicas de cada família. 

PONTOS DE LUZ 
E ARRANJO 

DE CAMINHOS 
Quem anda de noite pelas ruas da 

nossa terra pode verificar que há 
pontos de luz que apenas enfeitam os 
postes e não cumprem a finalidade 
para que foram instalados. Seria bom 
que a Junta de Freguesia informasse 
a EDP da situação para posterior 
rectificação. 

Igualmente as chuvas caídas há 
algum tempo e a consequente pas
sagem de veículos acarreta muitas 
vezes a danificação das ruas. Por isso 
há que as reparar de imediato para 
que a calceta não se desfaça. 

Neste momento necessitam de 
obras (pequenas, mas que podem ser 
grandes), a Rua da Bouça Grande, 
junto ao Mini-Mercado Marco e a Rua 
da Quinta, junto à Estrada Real. 

Necessidade de intervenção veri
fica-se ainda nos caminhos agrícolas 
para eliminar os buracos provocados 
pelas chuvas. 

PROJECTO 
CAMINHOS ... 
COMBATE ÁLCOOL 

A Esposende Solidário tem 
desde há dois anos um "Pro
jecto Caminhos" que visa o 
combate do alcoolismo no 
nosso concelho. 

Por um lado verifica-se que 
as situações defamílias vulne
ráveis e de fragilidade social 
andam aliadas por norma ao 
fenómeno do alcoolismo. Este 
problema, é assim que deve ser 
entendido, tem repercussões na 
saúde, no emprego, desequi
libra a gestão de recursos 
familiares por norma escassos 
e precários, qfecta as relações 
familiares, cria problemas no 
percurso escolar das crianças 
e jovens, gera agressividade 
nos adultos e leva mesmo a 
comportamentos anti-sociais. 

Neste sentido, o "Projecto 
Caminhos" pretende dar apoio 
na recuperação da dependên
cia do álcool, melhorar as 
condições de vida das famílias 
fragilizadas por este problema 
e diminuir a te ndência d e 
reprodução de modelos por 
parte dos filhos destas famí
lias fragilizadas. 

Assim, é tarefa dos técnicos 
encaminhar as pessoas para 
os cuidados de saúde primá
rios e secundários, a interven
ção psicoterapêutica indivi
dual, promover sessões de 
grupo e terapia de grupo para 
as p essoas em processo de 
recuperação e apoiar no pro
cesso de reinserção profissio
nal e social. 

LIMPEZA DE RUAS 
A Junta de Freguesia está a 

proceder à limpeza do lixo que se 
acumula nas ruas e ervas que crescem 
junto aos muros dando assim um 
aspecto asseado às próprias ruas e 
caminhos. 



Sanitários da Praia ... desapareceram! 
Os efeitos da subida das águas 

do mar na nossa praia que 
culminou com o desaparecimento 
do areal da praia de S. Bartolomeu 
do Mar e das dunas do fieiro acar
retou a insegurança dos balneários 
da praia. Assim e porque os mesmos 
constituíam um perigo eminente 
para as pessoas podendo causar 
sérios ferimentos aos utentes, 
levou a que os serviços da Câmara 
e da Área de Paisagem Protegida 
do Litoral Norte os derrubassem. 

No dia 10 de Junho o presidente da 
Câmara Municipal de Esposende, João 
Cepa, inaugurou em Fotjães a primeira 
Ludoteca Municipal do concelho. 

Dirigida ao grupo etário da infân
cia e da adolescência para actividades 
lúdicas e pedagógicas este conjunto 
de brinquedos e material oferece às 
crianças e pais um serviço recreativo, 
forw~tivc, educativo, social e cultural. 

A Ludoteca está instalada no Centro 
Social e Cultural de Fotjães, num espaço 
de 200 rn2 onde a criatividade pode ser 
levada ao seu expoente máximo. 

No entanto, não teria ficado 
mal a estes serviços terem avisado 
com antecedência mínima os 
serviços da Junta de Freguesia 
local para que tudo fosse resolvido 
a contento. 

Agora, sem balneários de raiz, 
há que pensar em colocar no local 
uns balneários temporários para 
oferecer o mínimo de condições às 
pessoas que ainda frequentam a 
praia que foi considerada uma das 
melhores do norte do país. 

Aqui, podem experimentar-se as 
expressões plástica, musical, dramá
tica, jogos, construções, encaixes e 
puzzles, jogos simbólicos e área de 
movimentos e psicomotricidade diri
gida a crianças até aos 3 anos. 

Segundo informações a parte da 
manhã será destinada à frequência de 
crianças dos estabelecimentos de 
en::,inu elo conceiho e àa parte àa 
tarde a ocupação dirige-se para as 
crianças que forem acompanhadas 
pela família, mormente os pais ou 
avós. 

ARRANJO . URBANÍSTICO 
DA AVENIDA VALENTIM RIBEIRO 

Neste momento já decorrem obras 
de requalificação da Av. Valentim 
Ribeiro, em Esposende, em frente ao 
antigo "Jajú". 

A intervenção enquadra-se no 
âmbito do Programa de Urbanismo 
Comercial (URBCOM) e prevê a 
substituição de pavimentos, a insta
lação de rede de abastecimento de 
água e a drenagem de águas resi
duais. Previsto ainda está a colocação 
de árvores. O investimento situa-se nos 
1 90 mil euros. 

Desde há uns anos aue a Câmara 
de Esposende tem vind~ a trabalhar 
no sentido de "consolida; o núcleo 
urbano como pólo funcional de apoio 

ao concelho" estratégia que levou a 
autarquia a definir uma política de 
recuperação e de revitalização do 
espaço urbano que passa pela 
recuperação de espaços públicos e 
edifícios. 

BRISA DE Mll.R 
C.S.J. W.:AR 

PUBLICAÇÃO 
PERIÓDICA 

Editorial 
As instâncias internacionais dedicam o ano 

em curso à deficiência. Realidade demasiado 
penosa que se eniende melhor quando as 
situuções nos batem à porta. 

Hoje, mercê de um esforço denodado e 
inconsável por parte dos designados deficientes 
que teimam em serem respeitados pela própria 
diferença, a nossa sociedade parece querer abrir 
os olhas. 

São muitos os exemplos de verdadeiras 
maravilhas que muitos "deficientes" nos legam. 
Aliás, no próprio desporto olímpico é esta casta 
port;iguesa que "limpa" as medalhes sem dó 
nem piedade. Há verdadeiros milagres no dia a 
dia alcançados pelo trabalho desta gente que 
merece ser dignificada e valorizada. 

Se a nossa pequena freguesia tem cerca de 
50 pessoas que apresentam alguma deficiência: 
motora, física, visual, auditiva, mental: muita 
gente, dirão muitos. Concordo. 

No entanto, mais do que nos lamentarmos 
ou até fazermos o rastreio como em boa hora 
está a fazer o Governo Civil no nosso Distrito, 
há 11ecessidade de fazer algo por esta gente 
que sente dificuldades acrescidos. 

A Câmara Municipal já deliberou acabar com 
as barreiras dos acessos aos passe:os na cidade. 

Para quando, acabar com as barreiros nos 
edifícios públicos da cidade e dcs freguesias. " 
Como pode uma pessoa que circula em cadeira 
de rodas deslocar-se às sedes das Juntas locais, 
aos centros de saúde, repartições de finanças, 
bancos, bombeiros, Museu, Bibliotecas .. . 

E, já agora, por que não a Junto de Mar 
criar, na Avenida da Praia, um passeio próprio 
paro as cadeiras de rodas e mesmo carrinhos de 
bebés? Permitia acabar com a tremideira a que 
estes veículos estão sujeitos com o cubo existente. 

Que este ano da deficiência não seja apenas 
para queimar foguetes mas constitua uma 
reflexão e um comoromisso oara melhorar a 
aualidade de vida d~s!es cidadãos. 
· Não por piedade mas por serem seres 
humanos merecem este esforço da nossa sociedade. 

O Diredor 

4740 ESPOSENDE 
TAXA PAGA 


